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读《论语》有感之五：规矩方圆 
                           

一、没有规矩不成方圆 

     没有规矩不成方圆，这个道理大家都知道，但在现实生活中能够运用自如，能够掌握好尺度的人却不

是很多。很早之前看到一本书，书里面说：一个觉得受约束的人，必定是自由的；一个认为自由的人，往

往是受约束的。想想真的很有道理。如果在电影院里不加约束，大家都在大声喧哗，接打手机，那嘈杂的

环境肯定让人心烦意乱；如果大家都不遵守交通规则，比如不靠右行，不看红绿灯胡乱行驶，那我们的生

命就很难以保证，更不用说畅通行驶了。 

     《论语》中有这样一段话——子夏问曰：“‘巧笑倩兮，美目盼兮，素以为绚兮’。何谓也？”子曰：“绘

事后素。”曰：“礼后乎？”子曰：“起予者商也，始可与言诗已矣。” 其大意是——子夏问孔子：“《诗经》

上说‘甜蜜的笑容，流盼的眼神，必须得体且合乎礼仪，方显绚丽多姿。’这几句话是什么意思呢？”孔

子说：“这就如同绘画一样，各种颜色必定与底色合理相间，方才文采斐然。”子夏又问：“所谓底色也

就如同礼仪对人的作用吗？”孔子一听，欣然叹到：“子夏啊，你的悟性很高啊！和你说话我自己也很受

启发呀！既然如此，我现在可以和你讨论《诗经》中高深的道理了。” 

     孔子和子夏的对话深刻意义在于，一个人的言行举止是否得当，一幅绘画作品是好是坏，需要合乎一

定的规范，即要得体。 

     孔子的思想主要集中在“仁”和“礼”上。所谓的“仁”，就是指人之爱心。所谓“礼”，就是指人

对自己的行为的合理约束。 

     几千年的中国文化璀璨夺目，但到了今天却变成了只有少部分人才能够理解的文化，也就是先哲们感

叹的那样：中国的文化是精英文化，是少数人才能够领悟的文化。说起“仁”，在这个物欲横流的社会，

能够持之以恒地去做的人真的不多，而能够符合“礼”的要求的人也是少之又少。 

     曾经去过欧洲半个月，有了一些感悟： 

     一、中国人比想象中的富有。全世界销售额最高的百货商店据说是巴黎的老佛爷百货商店。让我们非

常惊讶的不是琳琅满目的商品，而是那里有专门的华人接待区，几乎上每一个专柜前都有中国小姐在做导

购。更让我惊讶的是，在询问华人接待区的一个工作人员后得知，中国人平均每一天要在老佛爷百货商店

消费 100 万欧元（也就是 1000 万左右人民币）！在国内一个两万多平方米的大卖场每天能够有 100 万销

售的大概只有家乐福和大润发其中少部分门店才可以做得到了，而巴黎的一个百货商店中国人在里面的消

费居然可以达到十个国内一流卖场的总销售额！在意大利威尼斯旅游的时候随处可见中国的导游小姐，问

及到威尼斯旅游的中国人数的时候，没有想到的是带我们游玩的中国导游竟然这么说：威尼斯的常驻人口

只有 2 万人，但一年要接待 3000 万次的游客，如果不把中国人、日本人和韩国人分开，而是和起来算，
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大概是 2000 万人次，当然这其中中国人是占比最大的了！ 

     二、欧洲人过得比我们想象中困难。据了解，欧洲一般人的月工资为 2000 欧元，相比我们中国来说，

要高出许多了，但在欧洲的消费也非常高，比如吃一个汉堡要 5 欧元；喝一瓶矿泉水要 1.5 欧元；去一趟

高速公路上的休息站的公厕要 0.5 欧元，而在市中心的公厕则一般要收费 1 欧元。我们只是知道在欧洲买

车很便宜（在欧洲只要花一年的工资就可以买一辆在中国可以卖到 80 万左右的豪华车了），很多人并不

知道其它的消费却是非常高的。在欧洲能够过上较为奢侈生活的人很少，一般人都是只够生活而已。 

     三、中国人在欧洲还是比较受人歧视的。比如，换机的时候中国人要重新检查护照，而西方人或者日

本人就可以不要了；又比如在欧洲购物，在离开欧洲去办理退税的时候，中国人基本都是要打开行李进行

核对商品的，但其他很多国家的人却不用核对。中国人受到歧视最大的原因是：旅游的时候穿西装，拿公

文包；购票时候插队；到处吐痰和乱扔纸屑果皮；在公众场合无所顾忌的大声喧哗和吸烟……也就是说，

中国人最让人接收不了的就是中国人不懂得“礼”。对于一个有着五千年历史的礼仪之邦却因为这些细节

被人家取笑真的是无地自容和感慨万千了！ 

     有一个双枪的员工在离开又回来的时候说了回来的三点理由：1、离开双枪以后很难找到比自己能力和

品德都高出许多的人，觉得自己没有了方向。2、离开了双枪很难找到被尊重的感觉。在双枪有机会大家

一起吃饭喝酒，彼此都会非常真诚友善地相互敬酒，即便是总经理、部门经理也都不会忘记给桌子上的任

何一个人问候和祝福；郑总忙，不一定有很多时间和我们单独在一起，但只要在一起，郑总都是从来不接

任何一个电话，感觉郑总这个时候的时间都是属于自己的，真的很开心。不像在其他公司，进入领导办公

室起码有一半时间是听领导在打电话和处理其他事务。3、离开双枪以后很多环境都非常难以适应。在双

枪开会、培训的时候从来不会有人迟到，也不会有人进进出出、交头接耳，更不会有人吸烟和喧哗，而其

他公司则不然；在双枪吃饭喝酒是一种享受，而在其他地方真的是一种应酬，总会有许许多多的人要你喝

你不想喝的酒，让你听不想听的话。 

     一种文化到最后就是表现在一个习惯上，一个人，一个企业在“礼”上的不完善，往往是让人最难接

受的了！我是一个对外交往相对少的人，周末的时候总是可以安静地在享受属于自己个人的空间和时间，

总是有大把的时间可以上网、睡懒觉、看电影、看电视，也可以到野外听鸟鸣、闻花香、拍照片，或坐在

车内听喜欢听的音乐和看看不累人的书籍。以前和外界交往少，而现在更是少之又少了。政府的会议和一

些不关痛痒的聚会和饭局能不去的一定不去，真的很不想遭那个罪了！ 

     很多人做事总爱走极端。爱一个人的时候爱得死去活来，恨一个人的时候就恨得咬牙切齿，喜欢在两

极中感受一种刺激和痛楚。现在的中国人很多不懂“礼”，但往往一讲“礼”又偏离了方向。 

    《庄子》里面讲了这样的一个故事：一只海鸟飞到鲁国，鲁国的国君非常喜欢它，就毕恭毕敬的把这

只海鸟迎进太庙，演奏《九韶》这样庄严的音乐给它听，每天还给它准备了美酒和美食。然而海鸟目光迷
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离，神色忧郁，不吃一口肉，不喝一杯酒，三天后在抑郁寡欢中死去了。 

     用养自己的方式来养海鸟，而不是用养海鸟的方式来养海鸟，这就是导致海鸟的死因。这样的事情在

生活中实在是太多了！ 

     我们总是用成人世界的标准来对待自己最心爱的孩子，总是不断的让孩子学这学那，从来不考虑这样

的方式孩子是不是喜欢，剥夺孩子应有的欢乐时光是不是不妥当。 

     许多人总以为把自己最钟爱的东西送给他人就以为是对人最大的尊重，殊不知，送出他人最需要的，

他人最喜欢的东西才是表示心意最佳方式。 

     二、情感比仪式更重要 

     一个有修养的人必定是非常注重礼仪的。礼仪很重要，但人们深恶痛绝的往往不是不懂礼仪的人，而

是虚情假意的人。那些表面看起来仪表堂堂、八面玲珑、信誓旦旦，却是心怀鬼胎、另有图谋、言行不一

的人是最难以让人接受的了！ 

     当人的情感得到自然合理的表达，人的善性才会实现，礼才会显现出它的真正意义。心怀真诚是遵守

礼仪的必要前提。 

     在《论语》中有这样一段话——祭如在，祭神如神在。子曰：“吾不与祭，如不祭”。这段话大意是——

祭奠祖先的时候，一定要有真情实感，就像祖先还活在那里一样。不要流于表面形式，敷衍塞责。祭奠神

灵也是如此，要有恭敬之心。孔子说：“如果我亲自参加祭礼的话，我一定在内心保持恭敬之情。如果我

不参加祭礼却让人代替的话，不管怎么说，还是缺乏恭敬之心，那跟不祭祀是一样的。” 

     父母去世，儿女给逝去的父母举行一定祭祀活动是人人都会做的事情，但只是流于形式，只是为了向

世人表现他们的孝心，而无悲凄之情的子女大有人在。 

     很小的时候，在我生活的小村庄里，有一个老奶奶，他有五个孩子，个个在村里都是有一定威望和相

对富足的人，但她却是村里唯一的五保户，七八十岁的老人总是要和手脚利索的年轻人一样上山砍柴和下

地种菜。孩子大了，大家都有了自己的大房子，老房子里面只留下了老奶奶一个人，真的有说不完的孤独

和凄凉，看到她佝偻着的身躯总是让人感到心酸不已。听人家说，有一次，老奶奶去她其中的一个孩子家

取火御寒，在取火的时候，和媳妇说她很久没有吃过鸡肉了，真的很想吃，家里杀鸡的时候也能给些她尝

尝。媳妇听完老奶奶的话之后，到了鸡圏里抓了一只鸡扔向老奶奶的头上，并恶毒的说：“你这个老不死

的，还想吃我们的鸡，这就是鸡，你拿去吃啊！”天底下竟然有这样不孝的人真的令人发指了！那个时候

我所知道唯一有孝心的是老奶奶一个跛脚的小孙女，也唯有这个残疾的小孙女会时常去看看老奶奶。在孩

子的嫌弃中，不久老奶奶去世了，发现老奶奶去世的就是她的小孙女。小孙女有一天像往常一样去看她的

老奶奶，让她想不到的是，当推开老奶奶房门的时候，老奶奶竟然赤身裸体一动不动的躺在地上。小孙女

惊呆了，不知所措地逃离了老奶奶的房间，并把老奶奶离开人世的消息告诉了她爸妈。当老奶奶的孩子们
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听到老奶奶去世的消息赶到现场的时候，让人意想不到的是，他们没有给他们的母亲穿上衣服，也没有给

她盖上遮羞的被单什么的，居然翻箱倒柜地找他们的母亲是不是藏有什么没有告诉他们的宝贝！世间不孝

到这样的程度真的让人不知道说什么好了！但就是这样丧尽天良的孩子，在母亲去世后却把母亲的葬礼搞

得极其复杂和隆重。请来了法师念经达三天三夜，吵得左邻右舍无法安宁入睡。出殡的时候，有全羊全猪，

一个孩子在前面装模作样地号啕大哭，四个孩子抬着灵柩精神恍惚地跟随在后面。浩浩荡荡的队伍，悲伤

凄凉的号角声真的可以以假乱真让人以为老人的孩子是多么的孝顺和有情有义…… 

     事情已经过去三十年了，但一切的一切仿佛在记忆中还像昨天一样。这样极端的例子我知道并不多，

但流于形式的孝心，流于形式的热情好客我知道在今天的社会还是比比皆是的了。 

     我们可以在各种场合下见到那些职业性的微笑和关怀、体贴；在每一年的种种节日里，我们也可以收

到各种问候的贺卡和短消息。然而我们面对这些花样翻新的问候和关怀，却越来越麻木和冷漠…… 

     同样，许多人在婚礼之日，仪式极尽奢华，搞得人疲惫不堪。做给别人看的花样很多，真正属于自己

的内容并不多。其实，没有真情投入，花样再多，礼仪再周到，也是繁华一梦！那些都是虚伪、浮华和做

作。 

     三、有所为有所不为 

     我曾经说过这样的话：有着明确的目标，怀揣一个伟大的梦想，虽苦犹甜。办企业最难的，其实是一

直保持自己的个性。 

     在这个物欲横流，笑贫不笑娼，一切都急功近利的社会里要坚守自己的信念而走下来真的不知道要有

多少勇气。一生不吸烟并不难，但一生不给人家递烟、送烟却是非常难；一生不做违心伤害人家的事情不

难，但面对别人的伤害而泰然处之，不予反击的却是非常难的了。值得自己欣慰的是自己基本都做到了。 

    《论语》中有这么一段话——有子曰：“礼之用，和为贵。先王之道，斯为美。小大由之，有所不行。

知和而和，不以礼节之，亦不可行也。”这段话的大意是——有子说“行礼贵在顺人情，合于自然，此为

先前圣王之道。如果大事小事都拘泥于礼法的话，就会有所偏废。而如果一味追求顺行人情，不以礼节制

的话，也是不可行的。” 

     礼如果没有仁心贯穿其间，便只能是虚礼。仁心不以礼节制，则又不足以成为善。仁和礼的结合则往

往就会体现一种很高的人生智慧。为人既要明礼，不违背人物自然情理，同时又要显露真情，不矫揉造作。

当一个人从容不迫、随心所欲不逾矩，他就进入了和乐的、自由的、愉悦的精神境界中了。 

     包拯一直在戏剧中都是秉公执法、又是有情有义的形象。传说包拯未满月，娘就死了。嫂子就把他放

在自己儿子的摇篮里一起养，给包拯喂奶，给自己的儿子喂粥。如果没有贤惠的嫂子，也就没有包拯。包

拯侄儿包勉，是嫂子晚年的唯一亲人。包勉当知县时作奸犯科，被告到巡府包拯那里。面对“法”与“亲”，

包拯毅然选择了“护法灭亲”。先铡了侄儿，再向嫂子赔情，并担当起赡养嫂子的义务。包公铁面无私，
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但并非不尽情理。包公之所以深入民心，之所以那么让人觉得值得敬仰就在于他的个性中的两面性，就在

于他的“有所为有所不为”！ 

     我有一个朋友很有作为了，虽然不是什么资产上亿，但怎么说也是一个千万富翁了。事业做得很好，

但却一直开着他创业时候的桑塔纳，并说怎么也要开上十年再换车。前不久见到他的时候看到他已经开上

上百万的奔驰车了，问及什么时候换为什么换车时，他一脸无奈的说：“我还是不想换车的，那辆桑塔纳

对我来说有很特殊的意义，有很深的感情。但实在是抵挡不住朋友的三番五次的劝告，只好买辆能够撑门

面的车了。” 

     为了成为别人喜欢的样子，不得不改变自己，这就是社会同化的力量。在这个极其复杂的社会里，在

这个充满着诱惑的社会里，能够辨别是非实在是不容易，能够坚守住自己的信念更是非常艰难。但要让自

己的生命精彩，就不得不有所取舍，有所为有所不为了！ 

这个世界从来不缺失美，只是缺失发现美的眼睛。有一句谚语说：山坡上开满了鲜花，在牛羊的眼里

它们只是饲料。天下熙熙皆为利来，天下攘攘皆为利往。本来我们都是可以看见鲜花的，但因为心被名和

利遮蔽住了，我们看见的也都是饲料了。毕竟饲料是可以吃的，是有用的，而鲜花只是审美和启迪心智的。

其实生活中需要饲料，也需要鲜花。  

  多少人在追求着无边无际的目标，在浮躁中挥洒着自己的青春，自己的激情，也在消耗着自己的自尊

和自由。如果大家都能够明白一些事理，一定会在容颜老去，青春不再的时候少一些遗憾，多些坦然了。 

 

 


